
第六篇 读圣经 

 

读经： 

 

提摩太后书三章十五至十七节： 

‘并且知道你是从小明白圣经；这圣经能使你因信基督耶稣有得救的智慧。圣经都是神所默示的，于教

训、督责、使人归正、教导人学义，都是有益的；叫属神的人得以完全，豫备行各样的善事。’ 

 

诗篇一百一十九篇九至十一节： 

‘少年人用什么洁净他的行为呢？是要遵行你的话。我一心寻求了你，求你不要叫我偏离你的命令。我

将你的话藏在心里，免得我得罪你。’ 

 

十五节： 

‘我要默想你的训词，看重你的道路。’ 

 

一百零五节： 

‘你的话是我脚前的灯，是我路上的光。’ 

 

一百四十节： 

‘你的话极其精炼；所以你的仆人喜爱。’ 

 

一百四十八节： 

‘我趁夜更未换，将眼睁开，为要思想你的话语。’ 

  



壹 读圣经的紧要 

 

圣经是每一个基督徒都应当读的。因为圣经都是神所默示的，于教训、督责、使人归正、教人学义、都

是有益的。它给我们看见，神在已往的时候为我们作了多少事，也给我们看见，神在已往的时候曾如何

带领了人。我们要知道神为我们豫备的是多丰富、多广阔，我们就非读圣经不可；我们要知道神如何一

步一步的带领人，我们也非读圣经不可。 

 

神现今对人说话的根基，都是根据于祂已经说的话。神难得对一个人说祂圣经里所没有说的话。即使一

个人属灵的路走了相当远，神有时会给他启示的话，那话也仍是神在圣经里已经说过的话。所以，神现

今说话，乃是将自己的话再说。人如果不知道神已经说的话，就不容易得着神的启示，因为他缺少给神

说话的条件。 

 

神如果要藉着我们去对别人说话，也是根据祂所已经说的话。我们如果不知道神已经说的话，神就不能

藉着我们去对别人说话，我们在神面前就成了没有用处的人。 

 

因此，我们需要丰丰富富的把神的话藏在我们心里，我们才能够知道神已往的路，才能够听见神现今的

话，才能够让神用着我们去对别人说话。 

 

圣经是一本厉害的书，也是一本大的书。我们一生之中，即使把所有的时间都花在它里面，也不过能摸

着它的一部分而已。一个人如果想不花工夫就明白圣经，那是不可能的事。所以，青年的基督徒应当赶

紧花工夫在神的话语上，以便在中年的时候，在老年的时候，能有丰富的话语，可以供应自己，并且供

应别人。 

 

每一个要认识神的人，都应当好好的读神的话。每一个信主的人，一开始，就要知道读神的话的紧要。 

 

贰 读圣经的基本原则 

 

读圣经有四个基本的原则：第一、发现事实。第二、要背，要记。第三、分析、综合和比较。第四、神

的光照。 

 

读圣经的时候，总要按这四个次序，不能从第三跳到第一，也不能从第一跳到第三。 

 

第一，是你把圣经里的事实寻找出来。第二，你就把这些事实记牢、背熟。你得看清楚神的话是怎样说

的，然后要记住它，不能漏掉，不能含糊，否则就没有用处。第三，要把这些事实分析、综合和比较。

当你在神面前能将这些事实分析得好、综合得好、比较得好的时候，你就有机会可以得着第四，－神的

光照。 

 

圣经中包含了许多的属灵的事实。人里面眼睛瞎的时候，就读不出那些事实。如果能在圣经里读出事实

来，那就已经得着一半以上的光了。因为神的光照，是光照祂话语里的事实。发现事实，是读经一半的

工作。我们读圣经，一定要把事实搜寻出来。 

 

比方说，地心吸力是一个事实。在牛顿以前，一直是有地心吸力的，但是几千年来，人都没有发现。等



到有一天，牛顿睡在树底下，一个苹果落到他面前，他才发现地心吸力的律。所以问题不是有没有事实，

问题是这事实有没有被发现。 

 

比方，圣经里面所说的，和圣经里面所不说的，有很大的关系。有的地方说，有的地方不说；有的地方

这样说，有的地方有另外一个说法。同一个字，有的地方是用多数，有的地方是用单数。圣经里，有的

时候注重到主的名字，有的时候注重到人的名字。有的地方，把年数说得相当清楚，但是有的地方，许

多年数都不题，好像忽略了。诸如此类，都是事实。 

 

一个会读圣经的人，在神面前总是一个仔细的人，不是粗枝大叶的人，不是搀杂的人。圣经是一点一画

都不能更改的。神的话这样说，就是这样。神的话一说出来，你就该知道神着重的点是在那里。有许多

马虎的人，听人的话听不准，读神的话也读不准；神的话着重在那里，他们读不出来，那一个窍在那里，

读不出来。所以，你第一要学习找出事实来，然后把它记住，进一步分析、综合、比较，你在神面前才

有光。这样，自己有供应，也能供应别人；自己有喂养，也能喂养别人。 

 

我们在这里不妨举一个简单的例子：我们仔细读圣经的时候，就会发现新约里面只有说‘在主里’，只有

说‘在基督里’，只有说‘在基督耶稣里’，但是，从来没有说‘在耶稣里’或者‘在耶稣基督里’。（帖

前四章十四节的‘在耶稣里’，原文的意思是‘藉着耶稣’。）只说‘在基督耶稣里’，而不说‘在耶稣基

督里’。这些都是事实。你要一个一个的背起来，记下来；在圣经里，有一个地方讲‘在主里’，是怎么

说的；另外一个地方讲‘在基督里’，又是怎么说的；再一个地方讲‘在基督耶稣里’，是怎么说的。你

记牢了，就能拿出来比较。为什么这一个地方不说‘在耶稣里’，而说‘在基督里’？为什么这一个地方

说‘在基督耶稣’，而不说‘在耶稣基督里’？为什么圣经从来不说‘在耶稣里’，从来不说‘在耶稣基

督里’？到底为什么缘故？当你这样分析、比较的时候，你就能仰望神给你光照，你就能有所看见。 

 

你一看见光，那就相当清楚。耶稣，是祂在地上的名字；基督，是祂复活之后，被神膏油涂抹的名字。‘神

已经立祂为主为基督了，’你记得这是行传第二章的话。基督是祂复活的名字。读到罗马书，就看见基督

耶稣，意思是今天的基督就是从前的耶稣。所以，基督耶稣是祂今天的名字，就是说这一位基督是从前

的耶稣；耶稣基督是祂复活以前的名字，就是说这一位耶稣是将来要作基督的，这是祂在地上为人的名

字。基督从前是耶稣，和耶稣将来要作基督，这两个意思不一样。我们只能在基督里，不能在耶稣里。

我们只能在主里，我们只能在基督耶稣里，我们不能在耶稣基督里。当我们的主活在地上的时候，我们

不能在祂里面。如果祂在地上的时候，我们就在祂里面，我们就在耶稣里，那么连上十字架我们也有分

了，连赎罪的事我们也有分了。这是不合真理的。伯利恒的降生我们没有分，祂是神的独生子，我们与

祂没有分。 

 

为什么我们能在基督里呢？林前一章三十节说，‘你们得在基督耶稣里，是本乎神。’（不是说‘得在耶稣

里’。）乃是当主耶稣死而复活的时候，我们与祂联合在祂的复活里。因着祂死而复活，神设立祂为基督；

神藉着祂的灵，把我们联合在祂里面。我们得着祂的生命，是从祂复活的时候起头的。重生不是藉着降

生，乃是藉着复活。这样，你就清楚了。 

 

这是读圣经的方法，这是读圣经的路。是先发现事实，然后把事实记牢，然后分析、比较或者综合，然

后在神面前等候、祷告，主就要光照你，叫你看见。这是读圣经的四个原则，缺一个都不行。 

 

我们再举一个例子：约翰十四章和十六章，赐下圣灵的问题。我们读的时候，要注意主耶稣的应许，要

注意这里面有没有特别的事实。 

 



约翰十四章十六至二十节：‘我要求父，父就另外赐给你们一位保惠师，叫祂永远与你们同在，就是真理

的圣灵，乃世人不能接受的。因为不见祂，也不认识祂；你们却认识祂；因祂常与你们同在，也要在你

们里面。我不撇下你们为孤儿，我必到你们这里来。还有不多的时候，世人不再看见我；你们却看见我；

因为我活着，你们也要活着。到那日你们就知道我在父里面，你们在我里面，我也在你们里面。’这里面

有什么事实？在这几句话的上一段用‘祂’字，下段用‘我’字。代名词更换了。这一个事实就是这样，

从‘祂’字换作‘我’字。 

 

按读经的四个基本原则来看，这一段是什么意思？第一，事实的发现，‘祂’字变作‘我’字。第二，我

们要记得这个事实。第三，我们要分析。在这里有两位保惠师，主说，‘我要求父，父就另外赐给你们一

位保惠师。’‘另外一位保惠师，’这‘另’字的意思，是第二个。‘父就另外赐给你们一位保惠师，’就是

说父赐给你们第二位保惠师。如果有第二位保惠师，那必定有第一位保惠师。 

 

第一件事先断定：在这里有两位保惠师。主的意思是你们已经有了一位，现在再加给你们一位。这加上

的第二位保惠师，是怎样的呢？‘叫祂永远与你们同在。’这一个祂是谁呢？主耶稣后说，‘世人…不认

识祂，你们却认识祂。’因为什么？‘因祂常与你们同在，’祂一直与你们在一起。世人不能接受祂，并

且看都没有看见过。你们呢？你们看见过祂，你们认识祂。怎么说你们认识祂呢？因为祂一直与你们同

在。 

 

主说，‘因祂常与你们同在，也要在你们里面。’这一个‘祂’字，用到这里为止。下面一句就说，‘我不

撇下你们为孤儿，我必到你们这里来。’我们把它分析一下，就看见这个‘祂’就是‘我’，‘我’就是‘祂’。

换句话说，当主耶稣活在地上的时候，主是保惠师，是圣灵在主里面，主作我们的保惠师。当主在地上

的时候，圣灵在祂里面，祂与圣灵是合而为一的，所以你们看见祂，你们认识祂，祂常与你们同在。 

 

现在呢？主说：另外一位保惠师要来。我要死，我要复活，我还要来。神赐下圣灵来，怎样呢？我要在

圣灵里，我要到你们这里来，我不撇下你们为孤儿。等一下你们看不见我，等一下你们又能看见我，我

要住在你们里面。刚才是祂要住，现在是我要住。所以，下面说的‘我’，就是上面说的‘祂’。我们看

见代名词的更改，就是看见这两位保惠师的不同。前一半是说圣灵在基督里，后一半是说基督在圣灵里。

说‘祂’的时候，是圣灵在基督里；说‘我’的时候，是基督在圣灵里。谁是圣灵？圣灵是主耶稣的第

二个自己。子是父的第二个自己，照样，圣灵是子的第二个自己，不过是换了一个样子而已。 

 

所以读圣经的第一个基本原则，乃是要发现事实。我们如果一个事实都不发现，就在神面前没有光。不

只是读多少遍的问题，乃是在那多少遍之中找出事实来。 

 

保罗就是一个会发现事实的人。我们看保罗在加拉太三章所说的话。当他看见创世记里说到，神要藉着

亚伯拉罕的后裔赐福给人的时候，保罗就说这里的后裔这个辞是单数的，不是多数的，所以是指着基督

说的。（16。）事实给他发现了。他看见万国要因亚伯拉罕的后裔得福，而这一个后裔是单数的，所以他

就看见是指着基督说的。如果是多数的，就是指着亚伯拉罕那么多的子孙犹太人说的，意思就大不相同。

保罗读圣经，是读到发现事实。 

 

这样的事实，在圣经里面有许许多多。一个人在神的话语上能丰富不能丰富，就是看他在神面前能找出

多少事实。事实的发现越多，就越丰富。如果不能发现事实，只是囫囵吞枣的读，结果就不知道是什么。 

 

所以我们一起头读圣经，就得要学习发现事实。然后背它，然后分析、比较，然后跪在神的面前求亮光。 

 



叁 读圣经的实行方法 

 

读圣经总得分两段时间，用两本圣经。或是上午有一个时间读，下午有一个时间读。或是早起读经，前

一半时间一种读法，后一半时间另一种读法。这两段时间一定要分开。上午或早起前一半的时间是一面

读经，一面默想，一面赞美，一面祷告，把读经、默想、赞美、和祷告调在一起。这一段时间，是为着

得到属灵生命的粮食，为着造就自己的灵性。不要读得太多，三四节圣经就够。下午或早起下一半的时

间，要有比较长的时间多读一点，目的是要学习多知道神的话语里面到底说些什么。 

 

如果可能，要豫备两本圣经。第一段时间用的一本，应当一个字都不写，一个记号都不画。（除了下面所

说的年月日以外。）第二段时间用另外一本，可以把所看见的东西写进去，写字句也好，画圆圈也好，画

直线也好，都可以。前一段用的一本，可以记年月日；刚刚好你读到一个地方，与神办一个交涉，有一

个经历，你就在那里写一个年月日，意思就是你那一天在这句经言里遇见了神，但是别的不必写。后一

段用的一本是为了要认识圣经，所以要把你所发现的属灵的事实，你所看见的亮光，记在这一本圣经里

面。 

 

我们现在要来说明，在这前后两段的时间里如何读圣经。 

 

一 第一段时间的默想圣经 

 

关于默想圣经，最好还是引用慕勒的话。他说： 

 

‘主曾乐意教导我一个真理，这不是由人传给我的。到现在虽已过了四十多年，我承认，我还没有失去

那真理的益处。它的要点是这样的：那一次我看得比以前更清楚，我每天必须注意的最大最先要作的事，

就是要在主里面喜乐。第一件事所该注意的，并不在于我事奉主多少，我如何荣耀主，而是在于我里面

怎样得着喜乐，我里面的人怎样得着滋养。我可以对未信的人讲道，我可以造就信徒，我可以帮助受难

的人，我可以藉着许多别的事工在这世上表明我是神的儿子；但是，如果我不在主里面喜乐，我里面的

人不天天受滋养，那我所作的一切事，就都不在一个对的灵里。在我那一次明白以前，至少有十年之久，

我的习惯是每天早晨漱洗完毕就去祈祷。那一次我才知道，我所当作的最要紧的事，乃是读神的话， 

 

默想它，使我的心能得着安慰、激励、警戒、责备和教训。当我这样默想神的话的时候，我的心就能与

主有经历上的交通。所以，我就每天清早默想新约。当我用几句话求主祝福祂宝贵的话语之后，我所最

先作的，就是默想神的话，在每一节圣经中寻求，要从它里面得着祝福；并非为着在公众面前的讲道，

也不是为要传讲我所默想的话语，乃是要使我自己的灵魂得着粮食。我所遇见的不改变的结果，就是几

分钟之后，我就要认罪，或者感谢，或者代祷，或者恳求。虽然我并不是存心要祈祷，我乃是要默想，

然而总是很快的、或多或少的转向祈祷。当我认罪，或代祷，或恳求，或感谢了一些时间以后，我就再

读第二句或第二节。所读过的，如有引导，我都用来为我自己或别人祈祷；但是我仍然记着，我默想的

目的是要我自己的灵魂得粮食。这样作的结果，天天都有许多的认罪、感谢、恳求或代祷调和在我的默

想之内，就使我里面的人常常有能感觉得出来的滋养和力量。到了吃早餐的时候，很少有例外，我心的

光景若不是喜乐，也就是平安。虽然我的默想不是为着在公众面前的讲道，乃是为着我里面的人的益处，

然而主所乐意赐给我的，不久也就变成了别的信徒的粮食。…’ 

 

‘神的儿女每天早晨所当作的第一件事，就是要为着他里面的人去得粮食。我们外面的人不能不吃东西

而作工，照样，在每天早晨，我们里面的人也当有粮食。我们每一个人必须承认里面的人应当进食。那



么，什么是里面的人的粮食呢？不是祈祷，乃是神的话。这意思也不是单单读神的话，让它经过我们的

心思像水流过管子一般而已；乃是要默想所读的话，并把它应用到我们的心里。’ 

 

‘我们祈祷时，是对神说话。如果要使祈祷继续到比通常的情形更久一些，自然需要具有许多力量与敬

虔的心才可以；所以，只有在里面的人藉着默想神的话而得着了滋养，在那里我们遇见了父对我们说话、

勉励我们、安慰我们、教训我们、降卑我们、责备我们之后，才是祈祷最好的时候。因此，我们应当在

神的赐福中默想，虽然我们在属灵方面是一直这样软弱。我们越软弱，就越需要藉着默想使我们里面的

人刚强起来。我们如果这样作，就能使我们不至心思流荡，比我们在没有默想以前就去祈祷要好得多。’ 

 

‘我要注意这一点，因为我自己曾从这里面得着了最大的属灵益处和滋养。我要亲切的、严肃的请求和

我同作信徒的人思考这一件事。靠着神的赐福，藉着这个方法，要得着从神来的力量和帮助，使我能平

安的经历任何更深的试炼。我试行这个方法已四十年了，所以我敢在敬畏神的心情中介绍这个方法。在

清早灵魂得着滋养和喜乐的人，与那些没有属灵的豫备而日中又有工作、试炼、引诱加身的人相比，有

何等的不同！’ 

 

二 第二段时间的普读圣经 

 

信主不久的人，至少在六个月之内，不适宜进行研究式的读经，因为他对于圣经的全文还不熟识。必须

先花几个月的时间，普遍的熟读圣经全文，以后才能研究圣经。 

 

熟读圣经的时候，要一章一章、一遍一遍的，在神面前继续的读。最好定规一天 

 

旧约读多少章，新约读多少章。不宜太快，也不宜太慢，要普遍的、经常的、继续的读。慕勒一生曾读

过旧约和新约一百遍。初信的弟兄姊妹学习读圣经，要记住到底读了多少遍。当你第一次读完一遍新约

的时候，最好能写一封信通知比较年长的弟兄。在你的圣经里，也最好能把第一面空白的襯页留出来，

为着记载你读圣经的遍数。某年某月某日在某地方读完第一遍，某年某月某日在某地方读完了第二遍，

读一遍记一遍，新约和旧约都要分记清楚。盼望你也能够说一生读了一百遍。一个人如果要一生读圣经

一百遍，算他作基督徒五十年，就一年至少要读两遍。所以你应当花相当的时间来读圣经。 

 

读的方法，总是以一章一章、一遍一遍为原则。比较年长的弟兄姊妹，应当注章初信的人读经的情形，

有时候不妨把他们圣经里所记的日期去查看一下，问问他们每一天读多少章，这一个礼拜圣经读到那里

了。大家要注重这一工作，不能放松。读得太慢的人，要催促他：‘已经半年了，怎么新约一遍还没有读

完！’ 

 

这样按着上面所说的原则去读，过了一点时候，对于圣经的知识就会逐渐加增。若是可能，就一天背一

节或两节圣经。开始的时候，总得勉强一下，作一点比较呆板的事，过后就会得着帮助。 

 

三 分时实行的研究圣经 

 

每天读圣经的第一段－祷告默想的读经－是一生不可停止的。第二段的普读圣经，经过了六个月以上，

对于圣经稍微有了知识之后，就可以开始研究圣经。 

 

最好每一个基督徒能有一个定规，要怎样来研究圣经。你如果一天能抽出半小时的时间来，你就替自己

定规一个一天研究半小时圣经的计划；你如果一天能抽出一小时来，你就替自己定规一个一天研究一小



时的计划；依此类推，总是照着你一天所能抽出的时间，替你自己定规一个适当的计划。最不好的就是

‘天才’式的读圣经，只是随便的读，无计划的读，翻到那里读到那里，有时能连读十天，有时则十天

之内一字不读，那是要不得的。我们不可仿效这种‘天才’式的方法。我们每一个人都要有一定的计划

来读。我们要学习在读圣经的事上受约束，守规律。 

 

但是，你也不要把标准定得太高，把时间定得太多。时间定规得太多，往往不能持久，那就反而不好。

我们要作就是作五年，作十年，作十五年，不是作它两三个月、五六个月就完了。所以，宁可在神面前

先好好的考虑过，读的时间到底要多少。如果可能，每天一个小时就差不多了。半小时也许太少，读不

出什么东西来；但若时间不许可，那么读半小时也可以。一小时是比较适中的时间。能有两小时的时间

也好，不过，通常不必过于两个小时。我们没有看见过弟兄姊妹每天读三个小时而能持久的。 

 


